



EL FELANIGENIO

SEMANARIO DE INTERESES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo", Felanitx.

Año XL.

Sábado 11 Julio de 1925.

Núm.º 2556



La crisis vinícola y sus remedios

Comentarios sobre la situación

Obedeciendo principalmente a la variabilidad natural de las cosechas de uva, de siempre han conocido los que a la industria vitivinícola se dedican, periódicas crisis en que a la dificultad de colocar los caldos se unía como obligado corolario los precios ruinosos para el viticultor.

Muchos han sido los períodos de zozobra y desaliento; pero algo distingue al que actualmente atravesamos que le da especial carácter de gravedad. Es que se vislumbra al investigar su origen, más que pasajera sobreproducción, una progresiva mengua en el consumo y exportación, motivo fundamental de futuras situaciones análogas a la presente, por poco que las circunstancias generales sean propicias.

No podrá decirse ciertamente que durante los dos últimos años, desde cuando persisten las malas ventas, han sido marcadamente favorables para la vid; pues la filoxera en los viñedos antiguos de las comarcas centrales y en no pocos reconstituídos de diferentes regiones, unido a la extraordinaria sequía del año último, fueron bastante sin citar otros contratiempos, para que las viñas diesen todo lo que son susceptibles de dar. Los veintidós y veintidós tres cuartos de millones de hectolitros señalados por las estadísticas oficiales están bajo del promedio del quinquenio y distan bastante de los veintisiete algo cortos que se cosecharon en 1920.

No obstante, los vinos encuentran difícilmente compradores, y de venderse se entregan por lo regular a menos de veinte pesetas el hectolitro. Semejante cotización se hubiese considerado muy baja antes de la guerra: cuanto más ahora, que los elementos de producción han duplicado su coste, por lo menos, y el valor adquisitivo de la moneda se ha reducido a menos de la mitad. Nada, por tanto, más justificando que la inquietud reinante entre los que al amparo de la vid se cobijan.

Hemos enunciado entre las causas primordiales del conflicto la disminución en el consumo de vino. El fenómeno es harto evidente. Mientras la venta interior de la generalidad de productos aumenta con el incremento de la población y refinamientos culturales, cada vez se bebe menos vino. Los obreros, que siempre fueron los principales consumidores, van retirándose de las tabernas y acuden a los bares, donde toman de todo, menos vino. Las clases acomodadas, siguiendo la inspiración de los anticohólicos, también se apartan de la bebida nacional, y cualquiera ha podido verificar la abundancia de los abstemios. Señalados los hechos, y sin dejar de reconocer, por ejemplo, que la sustitución de la taberna por el bar o el café mejoran, por lo regular, la educación del obrero, también nos parece evidente que se impone una campaña seria en favor del vino, pues según atestigua la experiencia secular y lo afirman eminencias científicas, bebido con moderación estimula agradablemente, y desde los experimentos de Atwater puede considerarse como verdadero alimento de ahorro.

Factor contrario al consumo que la Asamblea de Valencia incluyó acertadamente entre las peticiones al Directorio, son los increíbles derechos que se exigen a la entrada en diversas ca-

pitales. En Vizcaya y Guipúzcoa esos tributos se acercan a veinticinco pesetas por hectolitro, o sea más que el precio de compra actual de la mercancía. Sería indudablemente oportuno reducir hasta límites razonables tarifas tan exageradas, en bien de la viticultura nacional.

Patentes las dificultades que la situación vitivinícola presenta en el interior, se elevan constantes clamores para buscar mercados en el extranjero, principalmente concertando tratados de comercio ventajosos.

La aspiración tiene en su apoyo la característica de nuestro comercio en general importador de objetos manufacturados, las que pueden servir de prenda para solicitar ventajas que ayuden a la exportación de nuestros productos agrícolas y, entre ellos, del vino. Pero, con todo, las trabas que la mayoría de los países van amontonando son tales, que parece forzoso resignarse a cifras de exportación cada vez más bajas, pese al loable esfuerzo de gobernantes y gobernados. ¡Cómo van esfumándose aquellos benditos tiempos en que la escasez de vino traída a Francia por el "oidium", primero, por la filoxera después, determinaron activísima exportación de nuestros caldos, comprados a precios fabulosos para entonces!

Durante la guerra volvió a tomar gran incremento nuestra exportación vinícola, que se acercó a los siete millones de hectolitros algún año. Mas, a partir de 1918, descendió a uno o dos millones, y son demasiado frecuentes los períodos en que por uno u otro pretexto se interrumpe la exportación casi en absoluto. La depreciación del franco dificulta bastante este comercio y de tanto en tanto surgen también contrariedades que por la diferencia de características entre nuestros vinos y los franceses, en cuyo esclarecimiento se han distinguido nuestras eminencias enológicas señores Oliveras, Mestre, Quintanilla, etc., de las que se deduce que para determinadas comarcas y años se acercan al 80 por 100 los vinos neutrales y genuinos que dejan de cumplir alguna de las reglas vigentes en Francia. Va siendo hora de pedir la modificación de unos límites que, en buena lógica, no deben aplicársenos.

Si no es propicia la situación para el paso de nuestros vinos al país vecino, todavía es menos grata la perspectiva para el porvenir. Recordemos que la última cosecha francesa rebasó los 67 millones de hectolitros, y cercana está la de 1922, que pasó de los 70 millones, cuando en el decenio 1909 a 1918 obtuvo una media de 41 millones por año, lo cual explica la actividad de las exportaciones de entonces.

Al presente, los viticultores franceses se encuentran ante un peligro de crisis, no menos grave que la nuestra; pues si es verdad que el consumo, en aumento siempre, va absorbiendo los incrementos de la producción, como las plantaciones continúan (las últimas estadísticas acusan 150.000 hectáreas de viñas recién plantadas), es más que probable que pronto se hallarán frente a una sobreproducción, que, de rechazo, caerá sobre nosotros. Por si alguien lo dudara, ahí está el vigilante y activo Grupo vinícola de la Cámara, capitaneado por M. Barthe, que recientemente presentó una proposición de ley, con vistas a la revisión de tarifas aduaneras, según la cual los vinos ordinarios pagarán a su entrada en Francia, aplicando la tarifa general, 132

francos por hectolitro los 12 primeros grados y 44 francos, en iguales condiciones, con la tarifa mínima, que a costa de mil concesiones valiosas solemos conseguir para España. Tal proposición pasó a la Comisión de Aduanas, que ya la ha aprobado, y como dentro de poco caduca nuestro Tratado vigente, ya podemos prepararnos para luchar contra las aspiraciones de los colegas ultrapirenaicos, que, de prosperar, supondría cerca del 40 por 100 sobre las tarifas actuales.

Obscuro se presenta el horizonte por el lado de Francia, y, desgraciadamente, tampoco cabe alimentar optimismos mirando hacia otros países. Bélgica, Alemania, Suiza, los países escandinavos, etc., importan vinos españoles en cantidad no despreciable; pero, aun contando con el aumento advertido en varias naciones citadas, dudamos puedan sumar entre todas cifras que se aproximen siquiera a las que viene llevándonos Francia. En cuanto a América, mercado próspero un tiempo, podemos contarle irremisiblemente perdido.

Pesimista tiene que aparecer el juicio sintético al observador imparcial: insuficiente el consumo interior, azarosa por demás la exportación, no se ve como solución eficaz, de no intervenir nuevos factores, más que la disminución accidental de la cosecha de racimos por heladas, enfermedades, sequía o cualquiera otra de acción general y suficientemente intensa. Mas semejante remedio no debiera deseárselo nadie, pues no es solución, sino verdadera desgracia, que merma el patrimonio nacional, y únicamente por dolorosa compensación recaen parte de los beneficios sobre los viñadores. Además, no suelen alternar regularmente los años de abundancia con los de penuria, y es necesario buscar mejor regulador, armonizando los intereses generales. Es lo que trataremos en los escritos siguientes.

A. AZANZA Y AZCONA
Enólogo de la Escuela Nacional de Reus

La cuestión social y el judaísmo

A la muerte de Moisés los israelitas eligieron para sucederle a Josué, que les hizo pasar el Jordán y les condujo contra Jericó. Tomada esta ciudad y vencidos los cananeos, se establecieron en Palestina, donde estuvieron una larga temporada, gobernados por jueces, hombres valientes que sabían conducirlos a la victoria sobre sus enemigos, cuando no por sumos sacerdotes muy venerados por su prudencia, entre los cuales descollaron Gedeón, Jephthé, Sansón y Samuel.

En tiempo de este último, cuando Israel gemía bajo el yugo de sus vencedores los filisteos, consiguió reaccionar aquel pueblo, recobrando su libertad y deshaciéndose de la opresión de sus enemigos. Entonces los hebreos sintieron deseos de tener rey; y Samuel intentó en vano persuadir a sus conciudadanos de que la nación que se rige por los diez mandamientos no tiene necesidad de otro regimén; de que el darse a la obediencia de un señor, era perder la libertad; de que la sujeción a un hombre era siempre algo humillante, lo cual no sucede cuando nos sujetamos a la divina ley, que nos ennoblece y nos alcanza la verdadera libertad. Apesar de todo aquel deseo persistía y al fin se ungió por rey a

Saúl, de la tribu de Benjamín. Al principio, la dignidad real fué semejante a la de un general de ejército: se le dió un cuerpo de tropas para asegurar la tranquilidad de las fronteras, poder cultivar tranquilamente las tierras y vivir en paz. Batió con éxito a los filisteos, amonitas y amalecitas. Samuel continuó siendo sumo sacerdote, juez de Israel e intérprete de la voluntad de Dios; pero pronto quiso Saúl sacudir la tutela de aquél y asumir la dignidad sacerdotal ofreciendo sacrificios, y hé aquí que vino el primer conflicto entre la autoridad civil y la eclesiástica.

Estas dos dignidades o poderes tienen un fin muy distinto: mientras una rige el cuerpo, la otra manda en el espíritu; y unidas las dos armónicamente son como los sumandos de una suma, que han de contribuir juntos a la felicidad de los pueblos; son como los factores de una multiplicación u operación positiva, que sin alterar su posición han de venir al mismo resultado; son como mayordomos, que han de cumplir fielmente su cometido. Pero ay de aquel capataz que es infiel a su señor! le será quitada tarde o temprano su mayordomía y su preeminencia sobre los demás y quedará oscuro e in-noble y castigado de esta manera su orgullo.

Es verdad que un pueblo de santos no tendría necesidad de autoridad alguna; pero no siendo así, se necesita un sacerdote que le enseñe la ley divina y un rey que le haga cumplir la humana, aunque sea a la fuerza, si el pueblo se muestra discolore en acatarla, al menos en su grado mínimo.

M. y O.



En el Colegio de las Hermanas Trinitarias de esta ciudad ha quedado abierta una exposición de los trabajos ejecutados por las alumnas de aquella casa durante el curso que termina.

Es muy curiosa y llamativa la presentación, entre cuyo conjunto figuran desde las más delicadas y primorosas labores de las jovencitas de las clases adelantadas, hasta las rudimentarias obras de los párvulos, en quienes sorprenden los detalles de ejecución.

Todo ello acredita la paciente perseverancia de las religiosas Trinitarias para poner su establecimiento de enseñanza a la altura de los mejores.

La exposición podrá ser visitada todos los días laborables, de 10 a 12 mañana y de 4 a 8 tarde, durante toda la semana próxima.

También tenemos noticia de que estará abierta al público, durante los días 12 al 18 del corriente inclusive, la exposición de trabajos escolares presentados por los alumnos de la escuela del Carritxó, que dirige el maestro D. Juan Bta. Crespi.

Agradecemos a dicho señor la atención que ha tenido de invitarnos a visitar la exposición.

En el Colegio que dirigen los Padres Teatinos de esta ciudad, tuvieron lugar esta semana los acostumbrados exámenes de fin de curso. Formaron el Tribunal los mismos profesores de

la casa, con una representación de la Superioridad de la Congregación.

Nos consta que de estos exámenes pudo deducirse claramente el satisfactorio estado de aplicación de los alumnos y la marcha próspera del Colegio.

Tiene justificadamente alarmados a los criadores de ganado de cerda, el incremento que adquiere la mortalidad entre estos animales, atacados súbitamente por esas enfermedades aniquiladoras que suelen de tanto en cuanto tener algún recrudescimiento.

En las pjaras campesinas de reproducción, en los encierros de fincas rústicas y en las pocilgas de casas particulares donde suele cebarse la res que ha servido para el consumo de la familia, llega indefectiblemente la invasión y a esta sigue la muerte sin más intervalo que unos días y a veces horas solamente; de manera que son muy contados los vecinos que no se lamenten de alguna pérdida.

Tanto ha influido esta exposición de la vida del cerdo, en la cotización de las reses destinadas al engorde, que pocas veces rigieron precios tan bajos y aun así es mayor la oferta que la demanda, por la resistencia a hacer las ordinarias adquisiciones mientras dure la probabilidad de infección morbosa.

Quedando unos cuantos suscriptores forenses de quienes, por dificultades para el giro, no ha podido esta Administración reintegrarse del importe de la suscripción de 1924, se advierte que este es el último número que se les sirve, si no se ponen al corriente.

Estos días parece que están de mala suerte los conductores de carros: uno, cargado de albaricoques, volcó ayer a la entrada de la población por la calle del Abrevadero; otro que acarrea haces de mieses, hizo lo propio por la tarde en el mismo sitio; y finalmente hoy ha ocurrido otro vuelco en la calle Morey, debido a la rotura del eje del vehículo.

En ninguno de los tres casos hubo que lamentar más que rozaduras sin importancia.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 1.º del corriente, resultaron premiados con 400 pesetas cada uno los billetes números 16600 y 22312, despachados en la Administración de esta ciudad.

Ha quedado expuesto al público a efectos de reclamación, en la Secretaría del Ayuntamiento, el padrón de cédulas personales formado para el corriente año.

El Ayuntamiento de Palma, reunido en pleno, ha admitido la dimisión del Alcalde D. Alfredo Llombart, nombrando para sustituirle a D. Guillermo Dezcallar Montis, Marqués del Palmer, por 34 votos y dos papeletas en blanco.

Se venden tres casas

tanto a plazos como al contado, situadas en la calle Mayor, señaladas con el número 28 y duplicados.

Para informes, calle Zavellá, n.º 31.

Movimiento de población durante la presente semana.

Matrimonios: Rafael Sagrera Manresa con Maria Angela Joy Bennasser, solteros.

Bautismos: Magin Vicens Vidal, de Andrés y María.

Antonio Albons Obrador, de Bartolomé y Antonia.

Jaime Llinás Sagrera, de Miguel y María.

Defunciones: Bartolomé Caldentey Obrador, de 6 meses de edad.

Antonio Adrover Oliver, casada, de 38 años.

Antonio Binimelis Sagrera, de 8 meses de edad.

MOSTRADOR

vulgo *taurell*, con sus correspondientes cajones, se desea vender.

Para informes, Pedro Batle, Mercería La Española, Plaza del Arrabal.

Carta abierta

Club Deportivo Mariano, Felanitx 10 julio de 1925.

Sr. Presidente del F. C. Felanitx Presente

Distinguido señor y amigo:

Atenta la Junta de mi presidencia, al nuevo estado de opinión que se refleja en las últimas crónicas deportivas, publicadas en EL FELANIGENSE firmadas por Goal Keeper, y consecuente con el propósito que siempre le ha animado y anima de favorecer el fútbol, ha acordado costear por sí sola una copa de plata con la denominación de *Copa Felanitx* para que sea jugada entre el primer equipo de la Sociedad que Vd. tan dignamente preside, y el primero de la nuestra.

Dicha copa sería disputada en dos partidos, que tendrían lugar en los respectivos campos, y en caso de empate se decidiría en un tercero, en campo neutral.

Dichos partidos serían arbitrados por árbitro del Colegio Regional, que nombraríamos de común acuerdo, dejando la fecha de la celebración de los mismos al arbitrio del F. C. Felanitx, siempre que sea antes del primero del próximo octubre.

Por acuerdo de la Junta Directiva, me complazco en comunicarle este acuerdo y rogarle, que lo más pronto posible, me participe la decisión, que con respecto al mismo, tenga a bien tomar la Sociedad de su presidencia.

Queda de Vd. muy atto. S. S. y amigo, J. Vich, Presidente.

PARA V ANDER

Máquinas para mondar y escoger almendras en verde.

Las hay en el bazar de Gabriel Roig (a) Ros, calle Mayor, 5.



El «F. C. Felanitx» en la ciudad de Sóller

Al trobarme dalt el Coll, a tres llegües de distancia, com una ona m'ha arribat, com una ona de fragancia de la flor de tarongé.

Jo no sé, jo no sé que m'ha passat que aquella ona m'ha tapat, que aquella ona m'ha negat en un pélae de delicia; que aquella ona m'ha engolit en la dolça pregonera d'unas aigües del oblit.

Estos magníficos versos de Santos Oliver expresan bellamente la impresión dominante en el ánimo de nuestro «once» a su retorno del valle de Súliar, *la vall de l'or*.

Ciertamente, fué señorial, sencillamente magestuoso, el recibimiento que *els sollerics*, sin distinción ninguna, dispensaron a nuestro equipo en su primera visita al potente «S. C. Mariá» del valle de los encantos. Más de una vez parecíame, reviviendo tiempos pretéritos, que la venerable figura del *Comte d'Empuries*, del noble linaje de los Moncadas, avanzaba los brazos abiertos, en jubilosa fraternidad, para recibir en ellos a su gran amigo el conde y señor de Santueri, D. Nuño Sanz. Fantasías, direis; amadas memoraciones, únicas fórmulas con que podemos reflejar la abundosa y fraterna obsequiosidad de nuestros hermanos de las montañas que renovarau en nosotros, gentilmente, el gesto señorial del poderoso Benahabet ofreciendo al Rei En Jaume el rico presente de sus veinte acémilas cargadas de *farina, de cabrits, i de gallines, i de rahims*.

Recibidos los equipiers felanigenses por el amigo Uguet y una representación nutrida de los marianos sollerenses, emplearon la mañana en agradables excursiones. Expléndidamente banqueteados en el suntuoso Hotel del Ferrocarril, pasaron a la sociedad en donde saludamos a los deportistas marianos y al amigo, capitán del equipo, Sr. Castañer, del cual recibieron nuestros jugadores múltiples atenciones.

En el campo de fútbol, hermosísimo de gente y entusiasmo, los equipos contentientes se alinearon en esta forma.

Por el «S. C. Mariá»
Bauzá—Martorell, Seguí—Arbona, Castañer, Velasco.—Borrás, Socías, Estarellas, Mora y Llambias.—Suplentes: Deyá y Castro.

Por el «F. C. Felanitx»

Delegados: los Sres. Riera y P. Bordoy, Adrover, García—Maura, Vicens, Valens, Juliá. Blanco.—Suplente: Domingo.

El juego se caracterizó por su dureza y lealtad; dominio alterno, algo acentuado por parte de los felanigenses, durante el segundo tiempo. Dos *goals* a favor de los de Sóller y falta de decisión en los nuestros, perdiendo muchas ocasiones de marcar.

Muchos aplausos y entusiastas hurras! por ambos equipos.

Al terminar la contienda fuimos invitados galantemente por el dignísimo y reverendo Cura párroco y en torno de largas mesas, adornadas con sumo gusto, acompañándonos las autoridades y los directivos del «Mariá» se nos regaló regiamente con pastas, helados y habanos. Cruzáronse palabras de afecto y gentileza entre unos y otros y, con un abrazo cordial, sellaron la proverbial y fraterna amistad entre los honrados hombres de Súliar, *la vall d'or* y los que amorosamente cobija bajo su manto la *Regina del pla, la Verge de Sant Salvador*. Profundo y eterno agradecimiento a todos y a *re-veure, germans de Soller!!*

El «F. C. Felanitx»

en Porreras

A la vecina población de Porreras se despirozó nuestro Reserva, cuya principal característica está en la furia con que desarrollan el juego. Valientes hasta la temeridad, arrollan equipos muy superiores en técnica, y cuando son vencidos es por la mínima diferencia, pues saben defenderse como leones.

El partido jugado en el campo de Porreras, ante regular público, entre nuestro segundo y el reserva del titular reforzado, se caracterizó por la violencia, resultando uno de los partidos más duros entre los que llevamos vistos.

Entre los felanigenses distinguieronse Mas, el *center-half* y el guarda-meta que estuvo valiente como nunca, colosal.

Acompañándonos el presidente del Club, D. Sebastián Lladó, el equipo felanigense alineó los siguientes jugadores:

Ramón.—Ramolest, Mesquida II.—Gornals, Mas, Dalmau.—Lluaté, Alós. Timoner, Xerafi y Pou.—Reserva: Muntaner.

La Junta del «Porreras F. C.» y el público les colmó de atenciones.

Match infantil

En el campo de la Torre, ante regular concurrencia, se enfrentaron el infantil felanigense y el «F. C. Palma» reforzado con varios juveniles.

El partido algo soso tuvo sus alternativas pasando el dominio de unos a otros con suma facilidad. El score desfavorable para los locales, de 3 goals a 2, no responde a la realidad. Nuestro infantil jugó más y mejor que los palmesanos, singularmente durante el primer tiempo; pero nuestro portero, en incomprensible rebeldía, actuó de mala gana y no intentó tan siquiera detener el balón que comodamente se coló en la red por tres veces, una de las tales de resultas de discutible *penalty*.

Terminó el partido ya anochecido, saliendo el público decepcionado.

GOAL KEEPER

7 Julio 25.

En el Campo del C. D. Mariano

Baleares F. C. 1
Deportivo Mariano 1

Con una tarde bochornosa y una gran entrada, tuvo lugar el pasado domingo el encuentro entre el primer equipo titular del campo y una potente selección del Baleares F. C.

Arbitró el encuentro, el exjugador del Deportivo Miguel Bordoy y los equipos se alinearon en esta forma:

Baleares F. C.
Palou
Massanet II Rigo II
Moula Massanet I Lliteras I
Ballester, Xifoni, Lliteras II.
Martorell, Vicens
Deportivo Mariano.
Llodrá, Vicens, Lladó I, Obrador, Pons I
Adrover I Nadal Pons II
Adrover II Bou
Lladó II

Elige campo el Baleares, saliendo el Deportivo; se establece un juego de tanteo, pero a los pocos momentos se inicia un ligero dominio del equipo local. Ambos equipos luchan con apatía y sin codicia. Los dos medios-alas Pons II y Adrover I, son los que más se distinguen, pues Nadal (que ha salido al campo enfermo) se muestra algo apático y descongiona su línea. En un peligroso avance de la delantera local, Lladó recoge un buen centro chutando alto.

En una valiente entrada, Vicens consigue arrebatarse el balón a Palou y chutando rápido logra el primer gol que es recibido con grandes aplausos. Poco después Lliteras consigue el del empate de un

chut cruzado que lladó ni siquiera intentó detener.

Durante la segunda parte el juego se animó extraordinariamente; ambos equipos jugaron con gran fe, haciéndonos disfrutar un rato pletórico de entusiasmo y de hermosas jugadas; el público aplaudió incesantemente, pues el balón tan pronto estaba en una como en otra meta. Los esfuerzos de uno y otro equipo para deshacer el empate resultan inútiles: domina ligeramente el Deportivo, pero la titánica defensa del Baleares, impide marcar; reacciona el equipo visitante atacando con gran ímpetu, obligando al trío defensivo a emplearse a fondo. Xifoni envía un chut raso, colocadísimo y muy fuerte, que Lladó logró salvar, enviando el balón a corner con una fantástica y estupenda estrada, ganándose con ello la mayor ovación de la tarde. Salieron varios corners contra uno y otro equipo, todos ellos sin resultado. Nuevo dominio del Mariano que asedia la meta de Palou, pero Massanet y Rigo despejan cuantas situaciones apuradas les crea la delantera blanca. Y con el empate a uno, terminó este partido, en el que vimos una primera parte sosa, pero compensándonos con un segundo tiempo que entusiasmo al público por el gran juego desarrollado.

Del equipo visitante se distinguieron los equipiers del primero del Baleares Xifoni, Massanet y Lliteras. Del equipo local Bou muy valiente y rápido. Lladó muy bien toda la tarde menos en la indecisión que le costó el gol que le marcaron, Pons II y Adrover I bien y la línea delantera muy bien todos pasando y combinando, pero desacertados y tardíos en el chut, por cuyo motivo no lograron un score mayor.

Aun cuando las comparaciones resultan siempre odiosas, dado el interés en comparar, juzgar de la potencialidad de los dos equipos locales, no podemos sus traernos al deseo de publicar algunos datos comparativos de los pocos partidos que ambos equipos locales han jugado con los mismos tíms.

El Deportivo Mariano, durante la actual temporada, ha jugado con todos los equipos de campeonato (tercera categoría) excepto tres, venciendo o empatando en casi todos ellos; ha luchado brillantísimamente con las reservas del R. S. Alfonso XIII, Baleares y Regional y con los primeros equipos de segunda categoría Manacor F. C. y Constancia, pero con estos equipos, no podemos establecer comparaciones, puesto que con ellos no ha jugado el otro equipo local; limitémonos, pues, a los otros partidos, a los que llamaríamos de inferior categoría.

El F. C. Manacor (reserva) vence al Felanitx F. C. por cinco a cero y empató a tres con el Deportivo Mariano.

El mismo F. C. Manacor (reserva) vence al Felanitx F. C. por 2 a 1. El Deportivo Mariano vence por 3 a 0 al F. C. Manacor reforzado con cuatro equipiers del primero.

El Deportivo Mallorca (primer equipo) vence en el campo del Felanitx F. C. al equipo titular por 6 a 0 y jugando en el suyo, empató con el Deportivo Mariano a 1.

Una selección del mismo Mallorca empató a 0 con el Deportivo Mariano y es vencido por 2 a 0 por el Felanitx F. C.

El Mariá Sportiu es vencido por el Deportivo Mariano por 3 a 1; el mismo Mariá Sportiu con todos sus refuerzos, lucha contra siete jugadores del Deportivo Mariano venciendo por la mínima diferencia de 1 a 0. El Felanitx F. C. completo lucha con el Mariá Sportiu siendo vencido por 2 a 0.

Publicamos estos resultados, como datos curiosos y que pueden servir a los que se dedican a esta clase de estadísticas, pero siempre sin ánimo de molestar a los clubs locales.

FORWARD

COTIZACIONES

MERCADO LOCAL

Almadrón propietario . 210'00 pt s. qq.
Vinos Celler: P. D. . 25'00 » HI
Clarete 1.ª. 35'00 » »

NOTAS FINANCIERAS

BOLSA DE MADRID

4 por 100 interior 70'25.
4 por 100 exterior 84'15.
4 por 100 amortizable 88'00.
5 por 100 amortizable 1917, 94'65.

MONEDA EXTRANJERA

Francos, 0'32 ptas.
Libras esterlinas, 33'45.
Liras, 0'25.
Dólares, 6'87.
Pesos argentinos, 2'75.
Banco de Mutualidades:
6 por 100 por 4 años.
7 por 100 por 6 años.

Domicilio social: Madrid, calle Cid 6.
Palma, Sindicato 198 2.º
Felanitx, Mar 56.





En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 4 Julio de 1925.

La presidió el primer Teniente de Alcalde D. Miguel Bordoy y asistieron cuatro vocales más.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio transporte de reses la cantidad de 16'25 ptas., por el arbitrio sobre consumo de carnes 322'02 y por el arbitrio Matadero 162'40.

Se concedió permiso a María Adrover Obrador para llevar a efecto las obras que tiene solicitadas.

Igualmente se autorizó a Bartolomé Mesquida Rigo para edificar una casa en la calle de Zavellá con sujeción al plano que acompaña.

Vistos los informes favorables emitidos en el expediente promovido por D. Bartolomé Vaquer Veyn para urbanizar su finca La Gerrería contigua a esta ciudad, se acordó concederle el necesario permiso para llevar a efecto dicha urbanización.

Se dió cuenta de una instancia presentada por Jaime Gelabert Monserrat para construir un Matadero particular en su finca denominada Hort d'en Vey y se acordó exponer al público a efectos de reclamación por espacio de 20 días el plano proyecto de dicho Matadero y al mismo tiempo pedir informe a la Junta municipal de Sanidad.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este municipio.

Se concedió permiso a Sebastián Mas Barceló para hacer algunas obras en su casa calle Caldentey.

Se leyeron las disposiciones publicadas en el B. O. de la presente semana y se acordó quedar enterados y darles exacto cumplimiento.

Se enteró la Comisión de dos oficios de la Dirección General de la Enseñanza participando que se remiten varias mesa-bancos para las escuelas na-

cionales de esta localidad y se acordó dar las más expresivas gracias.

Conforme con los informes emitidos al expediente promovido por D. Alejandro Tejedor para construir un Matadero particular cercano a la vía de Arnesto Mestre, se acordó concederle el necesario permiso para edificar y establecer dicho local.

Se verificó la distribución de fondos para el presente mes.

Se adjudicaron definitivamente las subastas de los arbitrios municipales denominados: Matadero a favor de Jaime Gelabert por 7505'35 pesetas; Puestos públicos de la Plaza por 5000 pesetas y Ferias y Mercados por 100 a favor de José Covas y el acarreo de carnes por 600 pesetas a favor de Jaime Gomila Adrover.

Se enteró la Comisión de haber sido aprobadas por la Superioridad las ordenanzas para la exacción de arbitrios municipales y el presupuesto ordinario para el presente ejercicio de 1625 a 26.

Se acordó que el depósito de animales, o Corral común, quede establecido en la Casa Hospicio de esta ciudad.

Se acordó proceder a la formación de padrones para la cobranza de los arbitrios municipales.

Se acordó practicar dos visitas ordinarias diarias por el Inspector de viveres a la Plaza de Abastos y las demás extraordinarias que sean necesarias.

Se acordó encargar la cobranza del arbitrio sobre inspección de alimentos a D. Perfecto Lozano.

Visto un besalamano del Sr. Alcalde de Cartagena sobre editar un Album Municipal de España, se acordó quedara sobre la mesa para el estudio de los señores concejales.

Se acordó informar sobre ciertas quejas del Maestro Nacional de Porto-Colom, referente a su casa habitación.

Se acordó proceder a la formulación de un Reglamento de empleados subalternos.

Y se levantó la sesión.

SE VENDEN

un motor eléctrico A. E. G. de 3 caballos de fuerza y una cepilladora mecánica, todo en perfecto estado de conservación.

Para informes, D. Antonio Prohens, Huertos, 2, Felanitx.

La Industrial Felanigense

FÁBRICA DE CEMENTOS Y CALES HIDRÁULICAS

MASSUTÍ FUSTER & C.º S. en C.

Carretera de Porto-Colom = Els Molins

PRECIOS

Cemento corriente	a	Ptas. 25,00	Tonelada
" marca Santueri	"	" 30,00	"

Estos precios se entienden por mercancía en nuestra fábrica sin envases. Cuidamos de un modo especial el envasado, siendo todos los sacos escrupulosamente pesados y precintados. Suplicamos a nuestros favorecedores el aviso de cualquiera irregularidad en el peso, para subsanarla. Siendo todo el cemento pasado por tamices, podemos servir cualquier grado de finura que se desee.

CAMPO DE LA TORRE

Domingo, 12, a las cinco tarde

MEDITERRANEO F. C.

contra

F. C. FELANITX

Cine de la Torre = A las nueve y media noche.

Camino de la Selva

Fatty Cartero

JOSÉ FERRER

ALQUILER DE AUTOMÓVILES

Participa al público haber trasladado su domicilio a la calle Nueva n.º 47. También se admiten encargos para el mismo servicio en la cestería de Nicolás Humbert, calle de la Plaza.

CHAMPAÑ LION

Vinos finos de España de diferentes clases y marcas. Calle Nueva, n.º 1 — FELANITX.

SACOS ALMENDRONEROS

de excelente calidad, procedentes de la acreditada Fábrica

"TAPICES VIDAL,"

Depósito en la Sucursal del Crédito Balear—Felanitx "

MÁQUINA DE HACER MEDIAS

Se desea vender. Informarán en esta imprenta.

- 4 -

mostrant-nos com a cosa certa, el que abans creiem solsament com a probable i llavors la teoria deixa d'èsser tal, per convertir-se en una veritat demostrada; però, també moltes vegades, fonamentats per els principis establerts hipotèticament en qualque teoria, arribam a un punt en que ella ja no és prou per explicar-nos els fets que s'ens presenten i llavors aquesta es deixada i en son lloc una altra més profitosa ve a substituir-la, que per ventura serà també destronada dins un plaç no llunyà.

A mes de la capital importancia que tenen dins la Ciència aquestes teories, moltes d'elles suposen una força d'imaginació tant gran, inclouen una bellesa tanta, que sols per aquest fet es fan dignes del seu estudi i de la nostra admiració.

Diu M. Joubin, "que quan s'observa el treball silencios, que cadescun dels investigadors efectúa, sense extreure dels resultats obtinguts una idea important o una llei general, llurs obres modestes semblen desprovistes d'idealitat; però, quan d'entre ells surt un esperit veritablement genial que d'aquells obscurs esforços en treu una gran veritat, la seva obra guanya en bellesa a les llegendes més poètiques i mes enginyoses, puig que deixant de banda la forma per anar a l'idea, sembla llavors que la poesia dels poetes és manco poètica que la prosa dels sabis."

Que es pot trobar més marevellos que les adquisicions de la Ciencia moderna referent a l'estructura de l'Univers, a la formació dels astres que el constitueixen i en particular al mon que habitam? Que hi ha més interessant que veure i deduir l'història i les evolucions que ha sofert el nostre planeta, desde la seva formació, fins arribar a ésser tal com el veim avui? Que hi ha més grandios que els pensaments sobre l'estructura de l'atom, aquest mon infinitament petit, però sotmés a les mateixes lleis que l'Univers infinitament gran?

L'ORIGEN MARI DE LA VIDA

CONFERÈNCIA

DONADA A L'

Associació per la cultura de Mallorca

el dia 17 de febrer de l'any 1925

PER EN

Miquel Massutí i Alzamora

LLICENCIAT EN CIÈNCIES NATURALS



FELANITX

IMPRESA D'EN BARTOMEU REUS

1925.

FOGONES a gas de petróleo o gasolina **PHOEBUS**

Largos años de experiencia han demostrado ser los más económicos y resistentes.

Su duración es indefinida.
Hay siempre piezas de recambio.
De venta en la droguería de

MIGUEL MESTRE (Can Polla)

Calle de la Fuente n.º 10, FELANITX

Se venden al precio de 20 ptas. uno.
Tomando dos, se dan a 18 ptas.

FINCA DE RECREO

Se desea vender un jardín, situado junto al edificio del «Celler Cooperatiu», poblado de árboles frutales y flores, con excelentes vistas, un chalet y agua de cisterna.

Para informes, dirigirse a don Luis Planas, calle de Cuatro Esquinas.

Pedid

Anís Bellver

Y LICOR ESTOMACAL DE LIJCH

elaboración especial de

LA ROSA BLANCA

AZUFRE FLOR

(sublimado) 99/100

a **20'50** pesetas
saco de **50 KILOS**
puesto estación Felanitx.

Pedidos: **M. CERDÁ**

Depositario de la

AGRO-IBERICA S. A.

Avda. A. Rosselló, 6 - PALMA

A los propietarios y maestros de obras

La acreditada casa alfarería de **Julian Amorós** de Felanitx, que sirve sus bovedillas llamadas de 40 y de 50 y sus baldosas de palmo y de otras varias medidas, para el público y para embarque, ofrece hoy sus modernas piezas llamadas **teuladés**, de iguales dimensiones que las bovedillas de 50, siendo lo mejor de lo fabricado en su clase hasta hoy, contruidos apropiado para colocar donde ha de ser tejado y sirviendo igual que las bovedillas. Su precio es de 33 pesetas el 100, o sea 5 pesetas menos que las bovedillas.

La persona que quiera conocerlos, puede pedir muestras y le serán remitidas enseguida.

J. AMORÓS, Zavellá, 35, Felanitx

Cordones Calzado «EFE»

UN PAR, 10 CTS.

ANTONIO ARTIGUES = Mayor 72 = Zapateria

ZAPATERÍA «LA ELEGANCIA»

— DE —

MIGUEL BAUZÁ

Mayor, 17 - FELANITX

Especialidad en calzado de lujo para señora.

Inmenso surtido en pieles finas de todos los colores.

Brillantinas, betunes y cordones para el calzado.

Más barato que nadie.

Antonio Vaquer

SASTRE

Mayor, 24 Felanitx

NEGRURA

ECONOMIA Y LIMPIEZA

No mancha. — Es un verdadero perfume

Ultima creación
para dar su primitivo color al cabello

Depositario y venta:

C. ADROVER, Felanitx (Mallorca)

y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

LA CERERIA

de JUAN OBRADOR

SACRISTAN DE LA PARROQUIA

ha sido trasladada desde la calle Mayor a la de Pizá n.º 11, en donde seguirá encontrando su clientela el mismo esmero en servir los artículos del ramo a que se dedica.

IMPRESA DE B. REUS

L'ORIGEN MARI DE LA VIDA

Senyores i senyors, amics i companys:

Per poc iniciat que un estiga en l'estudi de les Ciències Naturals, heurà comprés tot d'una que moltes vegades, els coneixaments que proporcionen l'observació i l'experiència, no son prou per definir i descriure els fenomens de la naturalesa. Veim els fetx tal com s'ens presenten, els repetim per deduir les lleis a que estan sotmesos, però les causes que els ocasionen moltes vegades resten per nosaltres ignorades. Es llavors que ens trobam en la necessitat d'acudir a les teories, a les hipòtesis purament imaginatives.

Aquestes teories que fonamentades damunt els coneixaments que ens proporciona la mateixa naturalesa i les lleis i principis abans establerts, podran ésser veritat o podran no ser-ho; el seu fi no és més que servir de base, d'esgrao per lograr nous coneixaments per seguir endevant en l'investigació i obrir nous horitzons a la Ciència.

Moltes vegades, nous descobriments o l'observació de nous fenomens, venen a posar-nos en evidència,